



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

CIUDAD **INNOVADORA**
Y DE **DERECHOS**

GOBIERNO CON
ACENTO SOCIAL

SÍNTESIS INFORMATIVA COLUMNAS Y CARTONES

DOMINGO 21 DE JULIO DE 2024



BAJO RESERVA

Primer aviso... ¿Será a trompadas la relación con Trump?

2/lados

..... Apenas dos días después de su ratificación como candidato, **Donald Trump** recordó durante un mitin en Michigan que cuando ocupaba la Casa Blanca, con México ganó todo. "Nos dieron todo", dijo y afirmó que el entonces canciller mexicano, **Marcelo Ebrard**, fue quien le ofreció destacar militares para detener migrantes. Unas horas antes, la virtual presidenta electa **Claudia Sheinbaum** había dicho en San Luis Potosí que la revisión del TMEC en 2026 se hará sin subordinación y desde una posición de fuerza por el amplio respaldo popular con que cuenta. Las bravatas son el primer aviso de que, de ganar en noviembre, la relación con Trump será tormentosa. Quizá a trompadas. ¿Será que la nueva administración mexicana le ponga veladoras a **Kamala Harris**, con quien se negociaron asuntos fronterizos sin gritos ni sombrerazos?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Marcelo Ebrard

¿Venganza de expriistas contra Alito en Yucatán?

..... Nos cuentan que el gobernador electo de Yucatán, **Joaquín "Wacho" Díaz**, y el senador Jorge **Carlos Ramírez Marín**, ambos acogidos por Morena tras renunciar a su partido de toda la vida, el PRI, andan muy activos buscando que se den a conocer una presunta serie de fraudes de dirigentes priistas en ese estado y en Campeche por contratos falsos en el Tren Maya, con los que habrían engañado a empresarios. Nos comentan que el caso, de comprobarse, podría salpicar al líder nacional del tricolor, **Alejandro Moreno**, porque algunos de los señalados son muy cercanos a él. ¿Será?

Las multas de jueces contra los penales federales

..... Nos cuentan que en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana ya conocen al encargado de los penales federales, **Antonio Hazael Ruiz**, como "El Multas". Y es que, nos hacen ver, lleva varias infracciones de jueces federales por fallas en procesos con algunos reos. La más conocida fue la que le impusieron por no presentar a tiempo ante el juez a **Ovidio Guzmán**, en su primera audiencia, después de ser recapturado en enero de 2023. Sin embargo, el funcionario no la pagó porque logró que un juez de amparo la suspendiera. Ahora, nos comentan, se volvió a amparar contra otra multa impuesta este año.

Zaldívar, a tiktokazos contra sus excompañeros

..... Con más de diez publicaciones dedicadas al tema, el exministro presidente de la Suprema Corte, **Arturo Zaldívar**, ha defendido desde TikTok la reforma al Poder Judicial impulsada por el gobierno lopezobradorista. El también llamado ministro tiktokero antes dedicaba su cuenta en esa plataforma a difundir temas de derechos humanos, información sobre temas electorales, judiciales y políticos, para hacerlos de fácil acceso, pero, nos cuentan, que, de hablar sobre **Taylor Swift** y hacer los videos virales que lo acercaron a los centennials, pasó a promover la importancia del Plan C de Morena en sus redes sociales. Y de paso, darle raspones a sus excompañeros y en especial a su sucesora en la presidencia de la Corte, la ministra **Norma Piña**.



CLAUDIO OCHOA HUERTA

MIOCARDIO



La visita de Bobby a Claudia

9/11/2024

Gonzalo López Beltrán llegó como quien llega con ganas de que noten su presencia en una fiesta. Por la puerta principal y en una Suburban que no iba a pasar desapercibida frente a la decena de reporteros y camarógrafos que hacían la guardia. El chofer de la camioneta se detuvo unos segundos frente a la reja de la calle Acuario, donde está la casa de transición de Claudia Sheinbaum, en los límites entre las alcaldías Coyoacán e Iztapalapa. La prensa le pidió a Gonzalo que bajara el vidrio y que diera unas palabras, pero él ignoró el llamado. Horas más tarde, cuando ya había oscurecido, salieron a toda prisa hacia Circuito Interior.

Bobby, como es mejor conocido, pudo haberlo hecho de manera más discreta como acostumbra cada vez que lo emplean de recadero, pero no. El plan era que se notara: el hijo del Presidente

había ido a llevarle un mensaje a la alumna predilecta y todo mundo debía enterarse.

Durante un par de semanas, el secreto del diálogo entre ambos estuvo bien guardado. Nadie compró la versión que ella dio esa misma noche al salir, en la que aseguró que Bobby solo había ido para felicitarla por el triunfo porque no habían tenido oportunidad de platicar.

Según fuentes del equipo cercano a Claudia Sheinbaum, Gonzalo llevó la reacción del presidente López Obrador por el nombramiento, ese mismo día, de Omar García Harfuch como próximo secretario de Seguridad. Relatan que no fue un reclamo duro en el tono sino una "respetuosa suge-

rencia" de que debía tener cuidado; para Andrés Manuel, García Harfuch es el hijo político del priista Emilio Gamboa, a él le debe parte de su lealtad y al mismo tiempo arrastra los nexos hacia Genaro García Luna y caso Ayotzinapa. Ella respondió su argumento de siempre: que Omar le ha dado resultados y confía en él.

Según las mismas fuentes, el presidente López Obrador nunca le dio un no rotundo a Claudia Sheinbaum sobre Omar García Harfuch y esta decisión corrió a cuenta de ella, en una declaración de intenciones. Plagó a su próximo gabinete de nombres que forman parte del actual, entonces podría darse el lujo de arriesgarse.

El problema para Claudia Sheinbaum es que cada vez son más las voces del área radical de Morena que están esparciendo la versión de que Omar García Harfuch no llegará a su puesto el 1 de octubre. No hablan sobre algo en concreto. Solo dicen que el daño de tumbarlo políticamente sería menor ahora que cuando esté como encargado de una de las oficinas más importantes para el proyecto. ●

claudio8ah@gmail.com

Gonzalo llevó la reacción del Presidente por el nombramiento de Harfuch.



HERNÁN GÓMEZ

FUERA DE TONO



La muy necesaria reforma judicial

5/NACIOU

El Presidente ha acertado en señalar que el Poder Judicial enfrenta un enorme rechazo social, en un país donde el déficit de justicia es inmenso. Desde esa lógica, en parte, es que lanzó el reto de emprender una reforma.

Frente a ello, jueces, magistrados y ministros debieran promover una contención inteligente que comience por aceptar que, en efecto, se necesitan cambios profundos. En lugar de ello, varios han adoptado un discurso poco autocrítico y en defensa del status quo que les cierra puertas.

A mi modo de ver, la propuesta de elegir por voto popular a jueces, magistrados y ministros ha contaminado la discusión y ha cerrado la posibilidad de una deliberación ra-

cional sobre el tema.

Ciertamente, el poder judicial necesita una reforma profunda y es necesario democratizarlo. Sin embargo, eso no solo, ni necesariamente, pasa por elegir a los juzgadores a través de inciertos concursos de popularidad.

La necesaria democratización del poder judicial tiene que ver con que los propios jueces den la cara, se sientan obligados a explicar sus actos en el idioma de la gente, e incluso que el propio Consejo de la Judicatura sea una institución transparente, que rinda cuentas a la sociedad. Si una virtud ha tenido la iniciativa presidencial —una gran provocación en sus términos actuales— es haber forzado a jueces y magistrados a salir a la arena pública.

Democratizar el poder judicial tiene que ver con eso; pasa también porque los jueces actúen con más sensibilidad, no difieran constantemente las audiencias con cualquier pretexto, y los juicios dejen de eternizarse.

Democratizar el poder judicial tiene que ver, primordialmente, con garantizar un acceso efectivo a la justicia desde lo local y para todas las personas, en un país donde sabemos que la justicia le sirve más a los ricos que a los pobres.

Al centralizar la discusión de la reforma en la elección popular de jueces y ministros —compleja e inoperante—, estamos perdiendo la oportunidad de poner

sobre la mesa las verdaderas razones por las cuales nuestra justicia no funciona.

Tendríamos que estar discutiendo, por ejemplo, cómo fortalecer la carrera judicial, que el nombramiento de jueces y magistrados efectivamente resulte del mérito, que no se pueda acceder por padrinazgos y sin haber rendido los exámenes, e incluso que estos no se vendan y compren.

Debiéramos estar discutiendo cómo evitar que el sistema de adscripciones, readscripciones y sanciones dejen de utilizarse como mecanismos de presión política o, peor aún, de negocios inconfesa-

bles, como ocurrió en el pasado reciente y no tan reciente.

Afirmar que “la mayor parte de los jueces son corruptos” puede ser un diagnóstico equivocado. De hecho, el negocio de la justicia en México —según mis propias investigaciones sobre el tema— no necesita que todos los juzgadores lo sean. Basta con controlar el sistema de turnos y asignar los casos a cierto tipo de juzgadores, con quienes se puede lograr una componenda o llegar a un arreglo monetario para comprar una sentencia. Por ello, blindar el sistema de turnos para que estos realmente sean aleatorios debiera ser un asunto central.

Estos y muchos otros problemas del poder judicial no pasan necesariamente por el imperativo de elegir a los juzgadores por voto directo. ¿Acaso no sería más sensato invertir la ecuación para discutir primero los temas centrales, donde pudiera haber mayor acuerdo, y dejar al final los mecanismos de elección? ●

@HernanGomezB

Afirmar que “la mayor parte de los jueces son corruptos” puede estar equivocado.



Agenda ciudadana

LORENZO MEYER

Dos estilos

^{14/08}
Si "la forma es fondo" entonces lo mismo puede aplicarse al estilo personal que es la forma específica de un comportamiento individual. Y es que no hay duda de que el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha hecho de su estilo de gobernar algo notorio y elemento importante de su ejercicio del poder, desde aquella ceremonia multitudinaria inicial frente a Palacio Nacional el 1º de diciembre de 2018 hasta este final de sexenio. Es evidente que ese estilo personal se está poniendo en evidencia en la etapa en que el presidente está llevando al cabo el cierre de su gobierno. Y ese estilo del final también tiene fondo, uno que claramente contrasta con la forma en que tuvieron que dejar el gran escenario político sus antecesores priistas y panistas.

Para empezar, es extremadamente difícil la tarea que se propuso llevar a cabo AMLO: transformar un régimen que empezó a formarse hace ya más de un siglo, que llegó a su apogeo hace poco más de 60 años y que por tanto tuvo tiempo más que suficiente para echar raíces muy hondas y hacerse de la fuerza que suelen aportar al estatus quo los intereses económicos creados a lo largo de tantos años. Por eso AMLO va a tener que dejar Palacio Nacional con la obra aún en proceso de construcción.

El proceso de la entrega de la presidencia de AMLO a Sheinbaum muestra varias peculiaridades y una de ellas son las giras conjuntas de fines de semana del Presidente saliente en compañía de la Presidenta entrante para supervisar algunas de las obras públicas del sexenio.

A AMLO le funcionó muy bien su estilo personal para tratar, entender y tener empatía con los muchos de los habitantes de los también muchos México que conviven en el espacio del Gran México. Y las giras conjuntas entre presidente saliente y presidenta entrante pueden ser una experiencia corta en el tiempo, pero muy útil para el próximo sexenio.

Se entiende que el estilo personal de gobernar de AMLO es intransferible y que además se forjó en un ambiente muy diferente al de Sheinbaum. Al del presidente saliente debió de haberlo moldeado, además de su entorno familiar la comunidad de Tepetitán y la for-

ma de vida tabasqueña, sus años en la Chontalpa, su breve trato con el priismo local, pero, sobre todo sus incansables quehaceres y recorridos como líder opositor por toda la geografía y toda la pirámide social del país. En AMLO la impronta de la UNAM existe, pero diferente de la próxima presidenta.

Pero si bien es de suponerse que el estilo de gobernar de la mandataria entrante será diferente al del Presidente saliente, las giras conjuntas AMLO-Sheinbaum pueden dejar en claro en la mandataria entrante la importancia que tuvo en la política que forjó la 4T la empatía y proximidad del líder con los públicos populares que hoy le reciben con agradecimiento y con simpatía en cada parada de las giras conjuntas como reflejan las crónicas.

Para que en el sexenio por venir la 4ª Transformación se afiance y ahonde es condición sine qua non que se sostengan la confianza en la institución presidencial. AMLO le deja en herencia a Claudia Sheinbaum, no sólo un apoyo mayoritario al proceso de cambio de régimen sino también una serie de problemas y temas complicado a resolver o administrar (seguridad, Ayotzinapa, imprimir celeridad al desarrollo y crecimiento económicos, etcétera) pero también la posibilidad de forjar un estilo de gobernar que mantenga la empatía y cercanía con las bases populares de su gobierno pues la oposición de derecha no va a parar —no puede parar— en su combate a la esencia de la 4T. ●



La ministra del pueblo

LENIA BATRES GUADARRAMA

Carrera judicial: simulación, influyentismo y corrupción

La inminente reforma judicial ha traído al debate de la opinión pública nuevos temas, entre ellos de la carrera judicial, algo de lo que pocos mexicanos estaban informados, pues es uno de los muchos procesos poco transparentes dentro del Poder Judicial de la Federación (PJF).

Por carrera judicial se pretende definir a un sistema meritocrático que permitiría a las y los aspirantes que ingresan a trabajar en el PJF ir ascendiendo de puesto mediante concursos de oposición, supuestamente, en igualdad de condiciones, dando oportunidad a quienes ocupan el cargo de secretaria o secretario para ocupar la titularidad de un juzgado de distrito, ser integrantes de un tribunal o incluso de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Se afirma que con este sistema las personas que imparten justicia pasan

los filtros necesarios para validar sus conocimientos teóricos y ampliar paulatinamente su experiencia en las labores jurisdiccionales. Esto no es necesariamente cierto.

He sostenido que más que un servicio profesional, la carrera judicial actual no es sino un sistema escalafonario con exámenes donde pesan más las recomendaciones, las facilidades que jueces y magistrados pueden dar a sus subalternos favoritos para prepararse y presentarse a las convocatorias, e incluso la corrupción.

Hay datos duros para sostener esto. Para empezar, si la carrera judicial fuera pareja para las y los aspirantes, habría igual cantidad de juezas que de jueces, y no es así. Según datos del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), en todo el país solo hay 278 juezas, frente a 472 jueces. La brecha es más amplia en los tribunales, donde ante 676 magistrados existen únicamente 209 magistradas.

La validez de los concursos para ser juez de distrito también ha sido objeto de críticas por su falta de transparencia y existe un caso en donde se comprobó la venta de los exámenes, lo que llevó a la cancelación de todo un proceso, en el cual participaban 2,602 aspirantes.

Esto ocurrió en 2018, cuando se descubrió que las preguntas del examen de oposición habían sido vendidas hasta en 186 mil pesos. Tan solo este dato da idea de las ganancias ilícitas que espera obtener quien aspira a ocupar este cargo llevado por la ambición, sin honradez ni afinidad con el servicio público.

Como resultado de esto, fueron sancionados varios exfuncionarios del Instituto de la Judicatura Federal (IJF), organismo que se encargaba entonces de aplicar estos exámenes. Entre los implicados estaban 15 aspirantes que trabajaban en el CJF, y que se encontraban entre los 91 aspirantes que aprobaron las pruebas.

La sanción incluyó la inhabilitación del entonces director del IJF, quien impugnó su inhabilitación ante la SCJN, quien apenas en 2022 desechó revisar su caso.

Pese a todas estas condiciones, se afirma que la reforma judicial permitirá que lleguen a la SCJN ministros sin carrera judicial lo que, dicen quienes participan en esta red de desinformación, pondría en riesgo la impartición de justicia en el máximo tribunal.

Ignoran que desde la reforma judicial de 1994, cuando se estableció la conformación actual de la SCJN, han sido integrantes de su pleno 19 ministros con carrera judicial y 9 sin ella.

Desde la primera integración de esta reformada SCJN hubo ministros sin carrera judicial, entre ellos Sergio Salvador Aguirre Anguiano, quien fuera también candidato a diputado y regidor por el PAN. También entre los ministros en retiro que no tienen carrera judicial se cuenta a José Ramón Cossío Díaz, hoy protagonista de la oposición a la reforma del PJF.

La reforma judicial busca acabar con este sistema meritocrático, abierto a la corrupción y al influyentismo, para dar paso al método más transparente que se conoce para nombrar y evaluar a los servidores públicos: la elección por voto popular. ●

La reforma judicial busca acabar con este sistema meritocrático, abierto a la corrupción y al influyentismo.



ROSARIO ROBLES

Si Porfirio viviera... (a propósito de la sobrerrepresentación)

Me refiero por supuesto al que llevaba el apellido Muñoz Ledo. El que un 1º de septiembre de 1997 -con un memorable discurso- celebró que por primera vez el PRI, el otrora partido de Estado, perdiera la mayoría calificada en el Congreso. Ante el presidente Zedillo señaló: "... Aquí desembocan y toman nuevo cauce luchas perseverantes y aun sacrificios en contra del poder absoluto, de sus arrogancias y excesos...". Apenas un año antes se había aprobado una reforma político-electoral que abrió las puertas y las ventanas para oxigenar a las Cámaras con una plural y muy diversa representación política. El PRD fue clave en este proceso que plasmaba muchos de los anhelos de la lucha iniciada desde 1988 para que la democracia tuviera por fin un respiro en el país. Un aspecto central

14/08
debatido en aquel entonces fue el de poner límites a la sobrerrepresentación del partido mayoritario, aboliendo la famosa "cláusula de gobernabilidad". Por eso Muñoz Ledo, como líder del Congreso, encomiaba que debido al voto popular las Cámaras ahora estarían obligadas al diálogo y a los acuerdos porque ya el PRI no podía abrogarse una mayoría absoluta que no le había sido confiada en las urnas. Un año después, con López Obrador como presidente de ese partido, el perredismo logró una resolución de la Suprema Corte declarando inconstitucional ciertos apartados de la ley electoral de Quintana Roo por considerar que no eran coherentes con el artículo 54 constitucional, que justamente había sido modificado en la reforma del 96 para impedir que una mayoría se adjudicara un porcentaje mayor al 8%

del obtenido a partir del voto.

Todo esto viene a cuento porque a contracorriente de esa postura democrática, Morena y sus aliados (traicionando ese legado) pretenden obtener, particularmente en la Cámara de Diputados, una representación del 74% que excede con mucho al 54% que alcanzaron el pasado 2 de junio. Recurriendo a las prácticas más rancias (qué se puede decir de la grosera intervención de la secretaria de Gobernación asignando curules frente a la cara impasible del Presidente que en otros tiempos peleó precisamente contra esto) se quieren adjudicar una mayoría calificada que la soberanía popular no les otorgó para así modificar la Constitución a su antojo. Y la única voluntad emana de esa soberanía. Como a ellos les gusta decir el pueblo votó, pero no les otorgó un cheque en blanco porque el 46% no respaldó el proyecto oficialista, por lo que sería un auténtico despojo abrogarse curules que no les pertenecen. La lógica obradorista los lleva a convalidar este acto antidemocrático que siendo oposición hubieran combatido desde las calles, con éxodos o plantones, y multitudinarias con-

centraciones en el Zócalo. Por eso vale la pena recordarles lo que Muñoz Ledo dijo en aquella emblemática ocasión: "La obcecación es contraria a la sabiduría y nociva para los quehaceres del Estado que, si bien demandan firmeza, demandan asimismo flexibilidad, imaginación y acatamiento al veredicto electoral. Saber gobernar es también saber escuchar y saber rectificar. El ejercicio democrático del poder es, ciertamente, mandar obedeciendo...". Así de simple. ●

Política mexicana y feminista



Fábulas

SABINA BERMAN

Adam Smith y su sospechosa mano invisible (2)

Contaba el domingo pasado la fábula sobre la invención de la teoría liberal de la economía, misma que me contó una economista irlandesa, alta y rubia y pecosa.

Contaba que el profesor Smith, sentado a su escritorio, vio a su madre cruzar el zócalo de la ciudad de Edimburgo hasta la carnicería, luego hasta la panadería, por fin a la cervecería, y entonces fue que escribió en su cuaderno de hojas blancas:

“No es por generosidad que el carnicero, el panadero y el cervecero contribuyen a que nuestra cena llegue cada noche a nuestra mesa. Es por el egoísmo de cada cual”.

Y luego que su madre en la cocina pasó una hora rebanando, machacando, homeando, cociendo, y el profesor y ella se hubieron sentado a la mesa a cenar, fue que a él se le vino ocurrir, mientras la mano de su madre le acercaba a los labios una rebanada tibia de pan, que es lo que armoniza todos los egoísmos para que deriven en el bien común de las cenas en cada hogar.

—Eureka— murmuró el profesor—, es una mano invisible.

La señora Smith bien podía haber estado a esas horas jugando bridge en una casa para viudas, dueña de la pequeña fortuna que le había dejado su marido. Pero estaba alimentando a su hijo porque eso la hacía feliz.

Una tigresa desgarró con las fauces el trozo rojo de carne y va colocando en las fauces de sus crías tirones de carne, para que se alimenten, y no se pregunta para qué lo hace. Es evidente para qué: le es un impulso natural alimentar a esos tigrillos que estuvieron hasta hace poco dentro de ella, en su vientre, y que ella ahora ama y protege como a una continuación de ella misma, porque de hecho lo son.

“No es por generosidad que el carnicero, el panadero y el cervecero contribuyen a que nuestra cena llegue a nuestra mesa. Es por el egoísmo de cada cual”

Sucede así en cada especie mamífera: la madre alimenta a sus crías con esa generosidad natural que llamamos amor, pero que a nuestros teóricos humanistas a menudo les sonroja siquiera mencionar, porque está fuera de su cuadro de atención.

O es tal vez al revés: porque les sonroja reconocerse como hijos de una madre, y se sueñan más bien nacidos de su propia imaginación, sacan ese asunto fuera del cuadro de su atención.

O más bien son ambas cosas a la vez: la cultura del egoísmo considera vergonzosas las raíces maternas de la existencia y pasa a retratarla ahí donde no hay madre, solo hijos egoístas, que luchan entre sí por la cena.

En efecto, en su célebre obra “Sobre la riqueza de las naciones”, Adam Smith no menciona a su madre —o a las madres, esposas o hijas, que cocinan a diario las cenas que según Smith llegan a nuestras mesas cada noche por el egoísmo de otras personas. De hecho, al día de hoy, la economía como ciencia y la economía como recuento de transacciones comerciales no contabilizan ese trabajo que no se paga, y que sin embargo es el principal para que la cena llegue cada noche a las mesas.

Como tampoco contabiliza o resarce el trabajo silencioso de los campos donde se recogieron la cebada y el trigo o se alimentó el buey, que luego se convirtieron en nuestra cena.

—Es el mundo al revés el que nos han contado los humanistas— concluye mi amiga economista y se levanta del sofá tan larga y rubia como es. —Primero lo humano, jamás la naturaleza. Cuando es claro que sin naturaleza y los trabajos de quienes la vuelven comida no existiríamos.

Por cierto, cuenta la fábula que esa misma noche Adam Smith encendió el quinqué de su estudio y sentado al escritorio escribió el segundo párrafo más famoso de su tratado. Aquel sobre “una mano invisible que regula los egoísmos para convertirlos en bienestar común.”

—Pamplinas— comentó mi amiga rubia y economista mientras salió al balcón, y una ráfaga de viento le deslizó el vestido de algodón rosa hacia la derecha. —Al día de hoy, esa mano invisible no ha sido vista operando en ninguna parte.

Y que no exista en la realidad es la razón por la que las economías de las democracias liberales sufren a cada década crisis estrepitosas. ●



NELSON VARGAS

León siempre recordará y será recordado por sus ICG

14/08

Desde ayer sábado y todavía este domingo, los representantes de las 57 ciudades que asistieron a los International Children Games (ICG) en León, comenzaron a tomar camino a sus países, aunque con las dificultades que se generaron por los más de 43 mil vuelos afectados por la falla de Microsoft.

Quiero hacer un resumen de lo que pasó en León toda esta semana: fueron cuatro días de un evento espectacularmente bien organizado por la alcaldía de León, en donde lo que están haciendo en materia deportiva en cuanto a eventos, es un gran trabajo.

Me sorprende cómo se organizan en este estado y en la ciudad de León en materia de hacer eventos, pero lo más interesante es que nos podemos dar cuenta de inmediato lo mucho que vale la pena hacer estas competencias y también en el plano deportivo, en el que León hizo un gran papel.

Yo quiero felicitar a la alcaldesa Alejandra Gutiérrez, porque el resultado para los deportistas de León fue maravilloso al grado que lograron 33 medallas, que no es cosa fácil en un evento de clase mundial y con mucha calidad, logrando 9 oros en este evento.

Me impresionó mucho ver a sus taekwondoines con un magnífico resultado para ellos y una medalla de oro en 100 metros dorso para varones, además de varias medallas de bronce.

Felicito mucho al director del deporte de León, Isaac Piña, y también al director del deporte del estado, que colaboró bastante para que esto saliera 100 por ciento. La inversión está justificada, y se jus-

tifica por los resultados deportivos y por la magnífica organización.

No me cansaré de agradecer a la alcaldía de León el gran esfuerzo que se hizo, un evento que venía buscando México desde hace 20 años y que se dio ahora. Otra cosa muy emotiva fue el encendido del fuego de los Children Games, fue algo simbólico cuando nuestro gran basquetbolista, el mejor que ha existido en la historia del país, Arturo "Mano Santa" Guerrero, llegó con la antorcha para prender el fuego, pero lo que no sabe nadie es que Arturo fue conmigo a los primeros ICG a los que acudió México, que fueron en Bangkok, y fue como entrenador del equipo de basquetbol de una de las ciudades de México cuando yo estaba en la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte. Él dice que ganaron el primer lugar, pero yo sé que no, quedaron en segundo.

Magnífico resultado, y que él prendiera el fuego fue algo muy representativo para León, pues es su máximo deportista, el famoso "Mano Santa", pero más significativo porque él estuvo en los primeros Children Games para México, aquellos juegos que también fueron inolvidables.

En general, estoy muy orgulloso de este trabajo porque es cuando los grandes deportistas mexicanos se perfilan para su futuro en la actividad que realizan es en busca de en un futuro estar en los Juegos Olímpicos. Los jóvenes de 17 años y mejores son los futuros olímpicos, y seguramente veremos a muchos de ellos peleando para estar en Los Ángeles 2028. Felicidades nuevamente a León, Guanajuato y a la gente del deporte. ●

Profesor



JEAN MEYER

Los evangélicos de la conversión a la política

GAZA: siniestro día 288. En 1950 Émile Léonard anunciaba que Brasil sería una gran potencia protestante: en 2018 los evangélicos son el 33 por ciento de la población; en Río de Janeiro son más numerosos que los católicos. En 1964, su alumno Pierre Chaunu nos presentaba en su seminario el surgimiento del evangelismo y de su vanguardia pentecostalista, “la pobrecita Iglesia”, la de los pobres; poco después, Christian Lalive d’Épinay publicó sobre el tema su hermoso *El refugio de las masas*, tema que traté en mi *Historia de los cristianos de América Latina*, y en *Samuel Ruiz en San Cristóbal*.

Me acordé del tema el 22 de mayo, cuando los evangélicos mexicanos compraron en la prensa nacional una plana completa para dar a conocer su carta al presidente López Obrador: protestan contra las reformas del código penal votadas por los diputados porque, en el marco de la política de

género, atentan a la patria potestad. Afirmen los dirigentes que firman la carta representar a más de 30 mil iglesias. Son numerosos, pues, y entran en política. El 24 de mayo, leí en el *New York Times* un artículo sobre el mismo tema, pero en los Estados Unidos: el evangelismo en este país se extiende en español y mueve el panorama electoral. “En medio de una tendencia general a una mayor secularidad, la fe cristiana entre la población latina es la única que crece.”

La revista mexicana *Cuestión Social*, en su número de enero-junio de 2024, publica un excelente artículo del peruano José Luis Pérez Guadalupe, intitulado “La conquista religiosa y política de los evangélicos en América latina”. Y en el resto del mundo, digo yo, incluso en Asia y en tierra de islam. El autor expone el ascenso del evangelismo en América como un reto para una Iglesia católica que, consciente del dinamismo del competidor, no sabe cómo contestar. Las cifras son contundentes: en 1970, 92 por ciento de los latinoamericanos se consideraban católicos. En 2014, 67 por ciento, una caída de 25 puntos. En 2018, 60 por ciento de católicos, 19 por ciento de evangélicos y 17 por ciento, sin religión, agnósticos, ateos. Honduras: 41 por ciento de evangélicos, como Guatemala y Nicaragua, y ciertos distritos del Sureste mexicano. Se vale hablar de “revolución silenciosa” y de “emigración católica.” “¿Por qué la Iglesia católica está perdiendo América latina?”, preguntó el *Wall Street Journal* en enero de 2022. Sin mencionar que los estaba perdiendo también en los Estados Unidos.

“Si fuera cierto que el secularismo es la causa de la disminución católica, contesta J.L. Pérez Guadalupe, ¿cómo explicar el avance imparable de los pentecostales en América latina con sus intentos de resacralizar todas las instancias sociales, incluyendo la política?, ¿cómo se explica que se vacíen los templos católicos, mientras que se construyen más y más templos pentecostales, y hasta “megaiglesias”?. Los evangélicos supieron adaptarse mejor a los cambios sociales y culturales para hablar a todas las clases so-

ciales; empezaron hace 70 años con los pobres, entraron a las clases medias hace 40 años y acaban de entrar en el estrato del dinero y del poder.

Pero cuando se habla de “la conquista religiosa de los evangélicos” o de la “segunda evangelización”, se trata no sólo de estadísticas, “sino (de) la relevancia social que han adquirido” en los últimos años, al abandonar el anonimato público y “el complejo de minorías que los caracterizaba, del ingreso a las clases medias y altas de la sociedad (...) a la conquista de líderes de opinión y grupos de incidencia (...) para preguntarse cómo deben participar (políticamente) y por quién votar, de la invasión de los medios masivos de comunicación y del ingreso inesperado al mundo de la política partidaria.” Llegaron para quedarse, para crecer y conquistar, no sólo en la esfera religiosa. Esto ya ocurre en nuestro país, no con la misma fuerza que en Brasil, pero en sus intervenciones en “la política de género”, los evangélicos tendrán el apoyo de los católicos conservadores, los cuales no son únicamente clasemedios. Basta con ver las intenciones de voto a favor de Trump entre los latinos. ●

Historiador en el CIDE



ULRICH RICHTER

La bala que impulsó a Trump

El 13 de julio, en un acto de campaña llevado a cabo en Butler, Pensilvania, Thomas Matthew Crooks perpetró un atentado en contra del expresidente de los Estados Unidos y candidato republicano, Donald Trump, a quien una bala le rozó la oreja derecha. Para algunos —aún sin pruebas— el hecho dejó dudas de la veracidad del ataque; lo que sí es posible decir es que la suerte acompaña a Trump.

De haberse realizado el atentado de manera efectiva, hubiera dado un giro a la geopolítica mundial, pero por fortuna fue sólo herido levemente, aunque el efecto inmediato fue registrado en las encuestas en las que el magnate repuntó, previo a la Convención Republicana.

El atentado confirma la vocación bélica de un segmento de la sociedad

estadounidense y puso al descubierto varios flancos, entre ellos la vulnerabilidad en la operación de los cuerpos de seguridad como el Servicio Secreto, y en general de las fuerzas de seguridad; con ello se ve comprometida la cobertura que por ley deben dar a los expresidentes.

Trump está a salvo por el azar o por el error del infractor, no por la seguridad que lo acompaña, y si bien su equipo hizo un excelente despliegue en la cobertura de salida, en verdad con un buen tirador el ataque hubiera tenido otro curso.

El joven Thomas Matthew Crooks accionó su arma y en ese instante el expresidente giró ligeramente la cabeza para hablar a la audiencia de su lado derecho, lo suficiente para salir del rostro como zona de impacto, rasgando la oreja. Una coincidencia de

menos de 2 décimas de segundo.

El atentado cimbró la memoria de los estadounidenses, y al presidente Joe Biden, quien condenó el ataque, al igual que los principales líderes mundiales, y por supuesto también desde México. Toca a aquella nación abrir la reflexión profunda para aplicar acciones efectivas que reduzcan la violencia en todas sus expresiones.

La bala ha empujado a Trump en las preferencias ciudadanas, incluso algunos lo denominaron “indestructible” cuando salió con el puño en alto y la oreja ensangrentada, configurándose esa imagen aún con mayor fuerza en el imaginario de millones de ciudadanos en EU.

El expresidente no se detuvo con el intento de homicidio. El mismo lunes lo absolvía la Corte de otra de las acusaciones que enfrentaba y posteriormente designaba en la fórmula para la contienda al senador J. D. Vance como vicepresidente. Ambos se presentaron a la Convención Republicana, donde Trump se levantó como el candidato oficial.

Vance hará un aporte no esperado. Lo empezó a hacer ya a través de su pareja, Usa Chilukuri, hija de inmigrantes indios, criada en San Diego, con estudios en Yale y Cambridge, casada en un matrimonio bendecido por un hindú. Y quien ya renunció al despacho de abogados en que había trabajado, luego de la carrera previa en la que había destacado con altos representantes de la justicia de Estados Unidos. Ella tratará de marcar pauta en un equipo en que son indispensables las mujeres.

En tanto, esta semana se difuminaron Biden y su equipo, con la mala fortuna del candidato de aislarse al contraer Covid. Por ahora, el único giro palpable tras el atentado paradójicamente es que la bala impulsó a Trump en el tablero político.

Así que la bala que hirió a Trump, mató políticamente a Biden. ●

*Abogado, maestro en Ciencias Penales.
Autor del libro: "El Ciudadano Republicano y la Cuarta Transformación".*

@UlrichRichterM



ARNOLDO KRAUS

Boom

El boom latinoamericano fue un fenómeno literario que surgió entre 1960 y 1970. Mario Vargas Llosa, Gabriel García Márquez, Julio Cortázar y Carlos Fuentes fueron sus principales representantes. Ahora *Boom* es una nueva publicación de periodismo latinoamericano fundada por Jon Lee Anderson (Estados Unidos), Boris Muñoz (Venezuela), Carol Pires (Brasil) y Patricio Fernández Chadwick (Chile). Es apartidista.

Boom busca confrontar al lector y forjar conciencia. Al lector, agrego, cuya lectura de la vida, a lo largo de nuestro (muy) enfermo continente, detesta a quienes deben detestarse por el oprobio, la humillación, las matanzas y la falta de esperanza de sus connacionales. La lista la encabezan políticos cuyas filiaciones

ideológicas poco importan.

Trascienden, más bien, la traición, la estupidez y su fecalismo verborreico cuyas acciones e inacciones han sepultado a la mayoría de los pobladores latinos, desde México hasta los países en el sur del continente. Al lado de la ralea política militan religiosos vestidos a la moda, lejanos a los dictámenes de su Dios, y empresarios insaciables que no venden su alma al diablo porque el demonio no utiliza efectivo; en cambio, sí la empuñan de por vida al político más prostituido. La trilogía conformada por políticos, religiosos y empresa-

rios comparten apellido —corrupción— y destino: su suma deviene un tumor peor que el cáncer anaplásico, cuyo potencial mata en semanas, a diferencia de esa triada cuyos venenos desmembran poco a poco.

Sin presente, sin futuro, sinalimento, sin esperanza, sindinero, sintecho, sin estudios, sin/sin o con un poco de todos los sin mencionados, los latinoamericanos muy pobres son quienes deciden apostar su supervivencia en busca de acceder a la vida/vida, aquella que muchos tienen en Occidente. Los sin de América del Sur intentan llegar, primero a pie, a través de la región del Darién, ubicada entre Colombia y Panamá, a la tierra otrora prometida, Estados Unidos.

Darién es una zona selvática y es el camino de miles de migrantes. Atravesar la selva exige caminar poco más de 100 kilómetros entre el noroeste de Colombia y el suroeste de Panamá. Mafias, mosquitos, calor, consumo de

agua contaminada, serpientes, alacranes, jaguares, violencia sexual, ríos con corrientes fortísimas, lluvias, la posibilidad de extraviarse y la deportación son los demonios que acechan. Expertos consideran esa región como la jungla más peligrosa del mundo.

Boom presenta en su página el documental, "El maldito Darién", estrujante filme cuya brutalidad, dolor y agonía merece un comentario aparte.

Leo algunos renglones de la presentación de esta nueva plataforma periodística: "*Boom* es una plaza virtual de intercambio, un eje de discusión de temas de la actualidad hemisférica, un 'hub' de ideas. En *Boom* buscamos darle vuelta a las cosas que nos producen curiosidad, que nos incomodan y nos tiene en vilo como región: el populismo autoritario, el deterioro de la democracia que nos ha permitido llegar hasta donde estamos ahora, con todas sus flaquezas y bondades; lo jodidos que estamos con el narco, la corrupción, la destrucción a la naturaleza, los ultra déspotas tanto de derecha como de izquierda, las mezquindades del racismo... (sigue la presentación).

En 2023 más de medio millón de personas cruzaron el Darién. Entre ellas, muchos niños. Se ignora cuantos perecieron. El nivel de los ríos puede ser mayor que la altura de los pequeños. Cuando se trata de los sin los nombres, sin rostros, su presencia sólo importa para granjear votos por medio de despensas. ¿Cuántos perecieron? Los ríos, los animales y los moscos del Darién lo saben. ●

Médico y escritor



FRENTE POLÍTICOS

1. ¡Notable! **Claudia Sheinbaum**, la virtual presidenta electa, destacó el éxito del modelo económico de la 4T. Afirmó que México se ha convertido en el principal socio comercial de EU, negociando en condiciones de igualdad. En San Luis Potosí, junto a **Andrés Manuel López Obrador**, celebró la disminución de la pobreza y el desempleo, así como el aumento del salario mínimo. Reconoció a los migrantes como héroes que sostienen la economía y subrayó que la migración ha disminuido. **Sheinbaum** resaltó el abandono del modelo neoliberal y la entrada de un gobierno que realmente trabaja para el pueblo. Y hay más.

2. Fracaso. Huajicori se ha vuelto un sitio sangriento donde los cárteles dominan. El gobierno de Nayarit, encabezado por **Miguel Ángel Navarro**, jura que los operativos con la Marina y la Defensa están funcionando. Inspeccionan autos, patrullan calles y hasta decomisan armas. Sin embargo, la violencia persiste y los pobladores siguen huyendo. La parroquia de Nuestra Señora de los Remedios hace más por los desplazados que cualquier político, montando comedores para proveer de alimento a las personas. Las palabras no son suficientes cuando las balas zumban. ¿Doce comunidades fantasma ya?

3. Punto para Samuel. El gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, demuestra eficacia devolviendo el control de la seguridad a la Policía Municipal de El Carmen. Desde abril, Fuerza Civil se mantenía en el municipio debido a la violencia imperante. Ahora, con la situación bajo control, la Policía Estatal decide retirarse. El Carmen, que ya había sido intervenido en octubre de 2023 y enero de 2024, finalmente puede respirar. Un paso firme del mandatario **Samuel García**, quien consolida su posición con acciones concretas y resultados tangibles. Bien, gobernador. Que sirva de ejemplo.

4. Por el triunfo. **Marcelo Ebrard**, el virtual secretario de Economía, canta victoria con el T-MEC. Asegura que el tratado ha traído inversión, empleo y mejores salarios para los mexicanos. Desde San Luis Potosí, recuerda lo complicado de la renegociación, pero destaca que se defendió la soberanía. **Ebrard** promete más inversiones y condiciones laborales justas, asegurando que **Claudia Sheinbaum** consolidará a la 4T. **Raquel Buenrostro**, secretaria de Economía, celebra la estabilidad macroeconómica y el récord en empleo. México, dice, ya es el principal socio comercial de EU, superando a China y Canadá. ¡Vamos, México!

5. Tarea monumental. **Mario Delgado**, el próximo secretario de la SEP, enfrenta un gran desafío: cerrar la abismal brecha educativa para la población indígena. Según Mejoredu, podrían pasar de 30 a 40 años para que los hablantes de lenguas indígenas alcancen el promedio de escolaridad del resto de la población. Con un grado promedio de primaria terminada para hablantes de lenguas indígenas, frente al primer grado de bachillerato del resto, el reto es claro. La buena noticia es la capacidad del funcionario. Si maneja a educación como lo hizo con el partido Morena, ¡agárrense!



Disonancias

Fecha

Ricardo Alexander Márquez Padilla
ricardoalexandermp@gmail.com



La rifa del tigre

• Pemex es la empresa petrolera más endeudada del mundo.

Las elecciones del pasado 2 de junio, con muchos claroscuros, le dieron un contundente voto de confianza al presidente **López Obrador** y la oportunidad de que su visión de país continúe por seis años más a través de la primera presidenta de México. No cabe de la felicidad de que su sucesora, **Claudia Sheinbaum Pardo**, cuidará su proyecto y sus espaldas.

A casi dos meses del proceso electoral se terminó el momento de los festejos y la realidad se impone. Y tras tantas sonrisas y felicitaciones se evidencia que nuestra futura presidenta se ganó la rifa del tigre.

Sheinbaum Pardo toma las riendas de un país destrozado por la violencia y por la sangre derramada de, por lo menos, 200 mil mexicanos a manos del crimen organizado. Con una Guardia Nacional a la que los ciudadanos le tenemos miedo y sin ninguna institución civil que haga frente al crimen organizado.

También llega a un México con una economía destrozada. Según los datos publicados por **Macario Schettino** (19 de julio, 2024, *El Financiero*), "comparado con la trayectoria más reciente del crecimiento del consumo, en 2023 tuvimos una burbuja equivalente a 3.5 por ciento del PIB, que para este primer semestre alcanza 5.8 por ciento del PIB. Inexplicablemente, hay quienes aseguran que la economía está bien, a pesar de que hoy producimos menos por habitante, que hace seis años, que incrementamos el monto de la deuda, que tenemos un déficit inmanejable y que la provisión de bienes públicos por parte del gobierno casi ha desaparecido".

Por otro lado, nuestra virtual Presidenta electa asume el poder con un sistema de salud despedazado en el que los servicios públicos en la materia son el polo opuesto a un país como Dinamarca, aunque

nuestro Presidente nos aseguró que serían similares.

Llega a un México donde una empresa pública, cuyas finanzas se han manejado con total negligencia, pueden arrastrar a la quiebra a nuestra economía. Pemex tiene una deuda financiera superior a los 94 mil 500 millones de dólares y es la empresa petrolera más endeudada del mundo. Es bien conocido que ni a sus proveedores les paga desde hace meses, a los que adeuda por lo menos 148 mil millones de pesos.

Y claramente, aunque nuestro prócer así lo insiste, no hay menos corrupción. Los amigos y familiares del mandatario —y cientos de funcionarios públicos— se hicieron de contratos millonarios a costa de los mexicanos. Y a medida que esos escándalos se hagan del conocimiento público, ella tendrá que decidir si son muertitos que quiera cargar.

Incluso le están dejando a **Sheinbaum** una mina desde adentro —la reforma al Poder Judicial y a los organismos constitucionales autónomos— y parece que no está dispuesta a desactivarla, aunque pueda ser el acabose de su gobierno antes de que empiece.

Y por si todo eso fuera poco, hay que tener dos dedos de frente para saber que **López Obrador** seguirá interviniendo en su gobierno, lo que no le traerá nada bueno a su futura administración.

Por eso, por el bien de los mexicanos, le deseamos mucho éxito a **Claudia Sheinbaum**, que se sacó la rifa del tigre.

La virtual Presidenta electa asume el poder en un México con una economía destrozada.



Consulte otras columnas del autor siguiendo el QR.



*Maestro en Administración Pública por la Universidad de Harvard y profesor en la Universidad Panamericana
X: @ralexandermp



Ni crímenes de odio ni fosas comunes para las víctimas

1500M

En sesión extraordinaria del Congreso de la CDMX, este jueves fue aprobado un dictamen por el que se modificaron diversos ordenamientos para tipificar el delito de transfeminicidio. No se trata de un tema menor, en México, cada año decenas de personas son asesinadas sin más motivo que el odio de sus asesinos; por el simple hecho de pertenecer a la comunidad LGBTQ+.

Esta reforma fue la consecuencia de la recomendación 02/2019, emitida por la Comisión de Derechos Humanos de la CDMX, conocida como el caso **Paola Buenrostro**, quien era una mujer transgénero y trabajadora sexual. De acuerdo con esta recomendación, la madrugada del 30 de septiembre de 2016 **Paola** se encontraba trabajando, en la calle de Puente de Alvarado; estaba con otras trabajadoras sexuales, entre ellas, **Kenya Cytaly**. Un hombre en un auto acordó con **Paola** un servicio, y ella se subió al auto, pero apenas unos metros más adelante, comenzó a gritar por ayuda y luego se escucharon detonaciones de arma de fuego. **Kenya Cytaly** y las demás corrieron a su auxilio, pero **Paola** ya había fallecido.

Como **Paola**, muchas mujeres transgénero que son trabajadoras sexuales han perdido cualquier vínculo con sus familiares, quienes las rechazaron, por lo que su único núcleo social de apoyo son sus compañeras de trabajo, generando así nuevos y profundos vínculos de unión, amistad y solidaridad, y conformando en la práctica nuevas familias.

Kenya Cytaly interpuso la denuncia por el homicidio de **Paola**, pero lo que vivió en los siguientes meses, por parte de las autoridades de la entonces Procuraduría de la CDMX, fueron un cúmulo de actos de discriminación hacia ambas. Al cuerpo de **Paola** no se le consideró el carácter de mujer

transgénero, sino de "hombre vestido mujer", entre otras lamentables expresiones; hacia **Kenya Cytaly** no sólo se referían en los mismos términos, sino que, además, cuando solicitó que se le entregara el cuerpo de **Paola**, para llevar a cabo un funeral, se le negó, arguyendo que no era familiar, por lo que no tenía ningún interés jurídico.

Además —señala la propia recomendación de la Comisión de Derechos Humanos—, la autoridad ministerial obstaculizó los derechos que **Kenya Cytaly** tenía como víctima indirecta, tales como recibir atención psicológica de emergencia, ser beneficiaria de medidas de protección y la recepción del cuerpo de **Paola**; de manera que estos servidores públicos "deslegitimaron la construcción social de la familia en la comunidad, obstaculizando su derecho de acceso a la justicia".

Es por ello que la reforma recién aprobada no solamente tipifica el delito de transfeminicidio, sino que, además reconoce la figura de "familia social" como "aquellas personas que pertenecen al círculo más cercano de la víctima, es decir, amistades, compañeros o compañeras de trabajo o de vivienda o cualquier otra que tenga una relación estrecha y reconocida con la víctima".

Voté a favor de esta reforma, porque lo que se busca proteger es a los sectores poblacionales más vulnerables, más discriminados; personas cuya vida ha sido por demás difícil y que en algunos casos sólo conservan muestras de amor "familiar" entre personas de su mismo núcleo social.

Los principios de doctrina del Partido Acción Nacional sostienen que la solidaridad expresa la relación mutua, esencial, entre la persona humana y la sociedad; un dinamismo noble, básico, creativo e incluyente, "el rostro social del amor". El caso **Paola Buenrostro** debe hacernos reflexionar acerca de la necesidad de construir en nuestra ciudad una sociedad más solidaria, sobre todo con quienes más han sufrido.

En el humanismo político del PAN, **Gómez Morín** definió así como la más profunda misión el combate al "sufrimiento evitable": "El dolor de los hombres es la única cosa objetiva, clara, evidente y constante. Y no el dolor que viene de una fuente inevitable, sino el dolor que nos causamos a otros, el dolor que origina nuestra voluntad o nuestra ineficacia para hacer una nueva y mejor organización de las cosas humanas".

Tristemente nada puede hacerse desde el Congreso para evitar que por rabia, locura u odio alguien en un arrebato le quite la vida a otra persona, pero NADA puede justificar evitar desde el Congreso que una víctima de un crimen de odio termine en una fosa común por el abandono y rechazo de sus familiares consanguíneos, negándoles así a quienes le querían la oportunidad de reclamar de manera supletoria su cuerpo para su adecuado adiós.



El Presidente continúa evidenciando su íntima resistencia a abandonar el poder.



Consulte otras columnas del autor siguiendo el QR.

Difícil tránsito de los 72 próximos días...

13 Antes que Trump, ya confrontamos a China.

Consciente de que si bien desde sus cada vez más insulsas mañaneras, aunque de manera claramente ilegal, él mismo abonó al holgado triunfo del oficialismo, de la exregenta **Claudia Sheinbaum**, en concreto en los pasados comicios, **Andrés Manuel López Obrador** continúa evidenciando su íntima resistencia a abandonar el poder y, como ofrece un día y otro también, emprender su camino a La Chingada, su rancho en Palenque, Chiapas, apenas concluya el período sexenal para el que él fue electo.

El solo hecho de que apenas confirmarse el resultado obtenido en las urnas esté obligando a la impuesta candidata a sucederle a realizar –siempre de manera conjunta con él se entiende– una suerte de gira del adiós o de bienvenida, constituye un factor que un día sí y otro igualmente acrecienta los temores de no pocos sectores estratégicos –empresarios, intelectuales y académicos y la Iglesia entre otros– y versiones sobre la negada intención del tabasqueño de prolongar a trasmano o de manera encubierta su influencia en la conducción del país, validando la frase de que “en Palacio vive el presidente...(aunque) el que manda vive enfrente”, acuñada durante la gestión de **Manuel Ávila Camacho** para sugerir que quien en verdad mandaba en México no era otro que su antecesor, **Plutarco Elías Calles**.

El asunto es serio. Y más cuando se constata que a medida que se agota el plazo –72 días exactos contados a partir de hoy– hacia el cierre de la actual administración, el ánimo y “necesidad” de exhibir su particular fortaleza, popularidad y manejo de masas por parte del tabasqueño tiende a acrecentarse

como, lamentablemente, ha sido evidente no sólo durante las giras y eventos conjuntos, sino en la indirecta “sugerencia-imposición” de personajes que desde su personal punto de vista e interés deberían ser confirmados en los cargos que ahora ocupan. La lista es larga...

Es verdad que conforme con el sentir popular y la tradición, nada es más cierto que apenas la banda presidencial cruce el pecho, en este caso, de la virtual ganadora de los comicios del pasado 2 de junio, ésta asumirá plenamente el poder y control de la administración federal si, como es la previsión y deseo de los más, tenderá a deslindarse de su promotor e incuestionable guía actual. Sin embargo...



ASTERISCOS

* Mañana previsiblemente el impresentable **Alejandro A(m)lito Moreno** deberá formalizará su registro ante la Comisión Electoral con miras a prolongar por cuatro años más su ilegal permanencia al frente del Revolucionario Institucional. Al igual que en 2020, el campechano se presentará a la ¿contienda? llevando como compañera de fórmula a la hidalguense **Carolina Viggiano**, tan impresentable como él...

* Ahora sí que, al margen la presión ejercida por el *monrealato*, magistrados del Tribunal Electoral federal rechazaron de manera unánime la exigencia *morena* de recuento total de votos emitidos en la delegación Cuauhtémoc en la que la panista **Alessandra Rojo de la Vega** acabó imponiéndose sobre **Catalina Monreal**, hija del siempre obsequioso coordinador del oficialismo en el Senado. El recuento será sólo en 73 casillas...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.



línea10

DEMIS FUENTES

VAYA irigote se armó con el discurso en el que aparentemente **Donald Trump** insulta al próximo secretario de Economía, **Marcelo Ebrard**.

Y ES QUE, justo después de ofrecer su muy particular versión sobre la negociación que hubo con **México** para que militares vigilaran la frontera durante su mandato, el republicano se refirió a una "persona estúpida" y aseguró que tenía un coeficiente intelectual de 50 o 60.

LAS REDES sociales ardieron asegurando que Trump se refería al ex canciller mexicano, quien se puso el saco, se dio por aludido y respondió en su cuenta de X que el candidato presidencial de EU no lo intimida.

HASTA **Claudia Sheinbaum** se subió

al ring y en la misma red social calificó el lenguaje de Trump como **soez**, defendió a su designado en Economía y le recordó al político estadounidense que México es libre y soberano.

NOMÁS que, si se escucha con cuidado lo dicho por Trump —quien tampoco es que sea muy claro en sus discursos en los que brinca de tema en tema sin hacer pausas—, a quien realmente insultó y de quien se burló fue idel presidente **Joe Biden!**

ESO SÍ, de que se burló de México y dejó en ridículo las negociaciones con Ebrard, eso que ni qué.

PERO MAL comienza el baile cuando en la primera danza y antes de que suene la música ya se andan repartiendo pisotones.

demisfuentes@reforma.com



Mensaje directo

Fabiola Guarneros Saavedra

✉ fabioguarneros

Trabajo y bienestar

• La menor progresividad observada en los años recientes en los Programas para el Bienestar se debe a que gran parte de la cobertura se enfocó en la pensión de adultos mayores.

Uno de los mayores éxitos del gobierno de la Cuarta Transformación ha sido la transferencia de dinero, de manera directa, a los adultos mayores, a las personas con discapacidad, a los estudiantes de escuelas públicas, a los jóvenes construyendo el futuro y a las madres jefas de familia.

Esos recursos son la bandera de los Programas para el Bienestar, el sustento de la frase "primero los pobres" y garantizaron el triunfo de Morena el pasado 2 de junio: "amor con amor se paga". Y aunque seguirán siendo parte del entarimado del segundo piso para la transformación, la próxima administración deberá tomar en cuenta algunas consideraciones al respecto.

Por ejemplo, aunque se registra el máximo histórico en el alcance general de los programas sociales de transferencias, se observa una caída muy importante —alrededor de 20 puntos porcentuales—, en la cobertura de los hogares de menores ingresos, aquellos con mayor pobreza, entre 2016-2018 y 2020-2022.

La caída tan drástica en el alcance de los hogares de menores ingresos se observa también en el ingreso promedio por transferencias gubernamentales.

En la columna pasada (*Excelsior*, 14/07/24) escribí que los expertos de México, ¿cómo vamos? —un colectivo de científicas y científicos sociales, mayoritariamente economistas— presentaron un documento en el que señalan las prioridades y las agendas impostergables para la futura presidenta **Claudia Sheinbaum** y las secretarías de mayor impacto económico.

Revisamos, en el *Mensaje Directo*, el diagnóstico y las propuestas en educación y seguri-

dad, por considerar que son los grandes pendientes y, al mismo tiempo, la base para el desarrollo y crecimiento económico del país. En esta entrega analizaremos trabajo y bienestar, que son los deseos más preciados de la sociedad mexicana y que no se han cumplido.

Los expertos proponen pensar la política social desde una perspectiva generacional del presupuesto, pues la menor progresividad observada en los años recientes en los Programas para el Bienestar se debe a que gran parte de la cobertura se enfocó en la pensión de adultos mayores (muchos de ellos radicados en las grandes ciudades).

Las pensiones son, sin duda, un respiro para las personas de la tercera edad que no pueden acceder a un sistema de salud público digno, equipado y dotado de los insumos y medicamentos indispensables y que atienden sus padecimientos y compran sus medicinas en farmacias privadas, o que utilizan ese recurso bimestral para poder pagar parte de una despensa básica (que la inflación encareció); sin embargo, es un programa universal que no tiene como objetivo disminuir la pobreza en los hogares de menores ingresos, rurales o indígenas.

"Si bien es importante atender a los adultos mayores a partir de la pensión no contributiva, no debe ser a costa de menor asignación de recursos públicos a programas o infraestructura social, destinados al mejoramiento de la calidad educativa o servicios de salud en nuestro país", dice el documento de México, ¿cómo vamos?

46 de cada 100 mujeres en edad de trabajar tienen un empleo, mientras que la participación de los hombres es de 76 de cada 100. Cerrar esta brecha laboral de forma significativa, que permitiría a las familias mexicanas mejorar sus condiciones de vida, implica un trabajo coordinado con el IMSS para la construcción de un Sistema Nacional de Cuidados con políticas e infraestructura de cuidados, que logre reducir significativamente el tiempo que las mujeres emplean en labores domésticas y de cuidados no remunerados y, consecuentemente, puedan incorporarse y mantenerse en el mercado laboral en mayor medida de lo que



lo hacen actualmente.

Otro dato revelador para el diseño de la política laboral es que 54 de cada 100 empleos en nuestro país son informales.

Una de las metas principales de las próximas autoridades de la Secretaría del Trabajo debe ser articularse con la Secretaría de Economía y el IMSS para incorporar a la formalidad laboral a las personas que se desempeñan en el comercio informal, a quienes trabajan de forma independiente o por honorarios, así como a las personas que trabajan en los hogares y en actividades agropecuarias, sectores caracterizados por ser preponderantemente informales.

“La productividad laboral observada en el país aún no regresa a niveles prepandemia y ha disminuido desde 2015 —actualmente se encuentra en niveles similares a los observados en 2009—, por ello se necesita una agenda conjunta con la Secretaría de Economía para incrementar la productividad en las unidades económicas, sobre todo en las micro, pequeñas y medianas empresas, con programas relacionados con la capacitación, reconversión de habilidades, acceso al capital (herramientas de trabajo) y al financiamiento de las unidades económicas”, dice el estudio de los científicos sociales.

Aquí están las propuestas, toca a los equipos de transición incorporar los diagnósticos y las sugerencias en el diseño del plan nacional de desarrollo de los próximos seis años.

Trabajo



BAJO LA LUPA

Atentado vs Trump: ¿“Conexiones” ucraniana, tailandesa, cubana (Miami), iraní?

ALFREDO JALIFE-RAHME

NO SE HAN resuelto el magnicidio de John F. Kennedy ni el de Luis Donaldo Colosio, lo cual no obsta para asentar varias teorías sobre las presuntas “conexiones” del atentado fallido a Donald Trump (<https://bit.ly/3y5OE7I>). Más allá de los vínculos de los globalistas de BlackRock y del Foro Económico Mundial de Davos (<https://bit.ly/3WfNAX7>) con los presuntos autores, se han decantado varias “conexiones”:

L UCRANIA: EL FBI pidió información a su análoga rusa SVR sobre Viktor Medvedchuk, líder del partido de oposición, segundo más importante en Ucrania. Medvedchuk, perseguido por el comediante *jázar* Volodymyr Zelensky, detenido, con su partido abolido, fue entregado a Rusia en un intercambio de prisioneros. RT (<https://on.rt.com/cvv7>) y TASS (<https://bit.ly/3LyMdOu>) publicaron la carta del líder de la oposición al empresario estadounidense donde revela los nexos de Zelensky con el atentado: “Mr. Trump, usted se ha convertido en enemigo personal del neonazi ucraniano Zelensky, y este canalla no se detendrá ante nada para impedir que gane las elecciones presidenciales. Creo que habrá un rastro ucraniano en el caso del intento de asesinato en su contra. El día antes del ataque el jefe de la inteligencia militar ucraniana declaró que las autoridades de su país habían intentado asesinar al presidente ruso Vladimir Putin”. La selección por Trump del senador JD Vance a la vicepresidencia arroja luz por su postura contra la “ayuda” a Ucrania por Joe Biden (<https://reut.rs/4ffrSev>). La ucraniana Molnar, agencia de espionaje Osint, con sede en Londres, colocó a Vance en su “lista negra” de “propagandistas foráneos rusos”. Molnar recibe financiamiento de la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Inter-

nacional (Usaid, por sus siglas en inglés), del Departamento de Estado y el NDI (<https://bit.ly/46lvwPN>). El ex locutor de deportes Krauze Turrent, “*jázar* fake” (su madre jarocho no es hebrea), exigió colocar a los colaboradores de *Sputnik* en su “lista negra”.

2. CUBANA/MIAMI: SUICIDIO post-atentado de Sergio Pinto, desarrollador cubano en Miami con ligas con Jeb Bush (<https://bit.ly/3WbIjQi>).

3. TAILANDESA: EN la fase post-Trump se gestaron extraños suicidios: siete vietnamitas, dos con pasaporte de EU, se fugaron de Miami a Tailandia y seis fueron encontrados muertos en su hotel en Bangkok (<https://bit.ly/3WbxjSW>).

4. IRANÍ: EL MEGAPUGNAZ asesor de seguridad nacional de Trump –quien lo defenestró porque lo deseaba llevar a “guerras con todo el mundo”– adujo que la teocracia iraní tenía todos los agravios para asesinar al ex presidente debido a la liquidación del icónico general iraní Qasem Soleimani con un dron letal (<https://bit.ly/46cpFMC>). El canciller iraní Ali Bagheri rechazó categóricamente los inventos de los círculos israelíes (<https://bit.ly/4bR2x7t>). Dejo de lado la “conexión de BlackRock” con CrowdStrike que no pudo “proteger” a Microsoft, lo cual provocó el primer apagón *digitalico* global de la historia.

<http://alfredojalife.com>
<https://www.facebook.com/AlfredoJalife>
<https://vk.com/alfredojalifeoficial>
<https://t.me/AJalife>
https://www.youtube.com/channel/UCIfxfOThZDPL_c0LD7psDsw?view_as=subscriber
<https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/>
<https://twitter.com/AlfredoJalife>
 Instagram: [@alfredojalifer](https://instagram.com/alfredojalifer?utm_source=qr)



▲ El candidato a la presidencia de EU, Donald Trump, tras el atentado que sufrió en un

evento de campaña en Butler, Pensilvania, el pasado 13 de julio. Foto AP



Las fronteras ideológicas diluidas en el escenario mundial

VALERIA SILVA GUZMÁN*

En Estados Unidos han intentado asesinar al polémico ex presidente en medio de un mitin político de lo que, hasta entonces, era su cruzada para ganar en su partido. La bala vino de un joven republicano, de 20 años, que quién sabe cómo haya accedido a un arma, nada complicado en su país. De blanco a negro y todos los grises, ningún mandatario del continente guardó su posición de rechazo a lo acontecido, aun cuando algunos presidentes no pudieron evitar matizar con los lugares comunes del rechazo a la violencia y defensa de la democracia. Trump, con la oreja vendada, es hoy el candidato del Partido Republicano a la silla principal del salón oval de la Casa Blanca.

Macrón, en Francia, no ha dicho cómo va a continuar el Ejecutivo después del triunfo en las elecciones legislativas del Nuevo Frente

Popular, que ha logrado frenar a la derecha en ese país, pero que no ha podido consensuar ninguna propuesta para la cartera de primer ministro. Mientras, la Asamblea Nacional Francesa será presidida por la relecta Yaël Braun-Pivet, una centrista de las filas de Macron, que se ha hecho de la silla con los votos de la derrotada derecha. El triunfo electoral no equivale al poder institucional.

En Bolivia, aún no existe claridad sobre los hechos que rodearon al motín militar del 26 de junio. Todavía las columnas periodísticas preguntan ¿fue golpe o autogolpe?

En estos días se viralizó en redes sociales una representación carnavalesca de lo que fuera la reciente asonada militar, a manera de parodia, en la que las risas de los espectadores decían mucho. Hay quienes sostienen que el intento de socavar la democracia en el país andino por la vía de las armas está latente y todavía no han cicatrizado las heridas de las balas del golpe de Estado de 2019. Pero la gente descrece de todo y opta por reírse.

Más al sur, el gobierno de Boric, que llegó a La Moneda con el respaldo de una amplia gama de la izquierda de su país—incluido el Partido Comunista—ha decidido pelear con Colombia luego de que el presidente de este último país, Gustavo Petro, se manifestara por la libertad del alcalde comunista Daniel Jadue. Las autoridades del Ejecutivo chileno han apelado a la institucionalidad de la justicia para rehuir a la discusión política que significa la prisión

de Jadue; sin embargo, el presidente Gabriel Boric, mediante su cuenta de X, no ha dudado en pedir justicia ante el atentado que sufrió en Pensilvania Donald Trump.

Nayib Bukele, alejado de los postulados clásicos del libre mercado, acaba de anunciar una política de protección a los precios de los alimentos que promete ser igual de exitosa que la de seguridad. “Les voy a dar un mensaje a los importadores, comercializadores, mayoristas y distribuidores de alimentos: paren de abusar del pueblo salvadoreño o no se quejen después (...) no es broma”. Así, quien viene convirtiéndose en un modelo a seguir para políticos latinoamericanos que quieren marcar distancia con el denominado “eje del mal”, acaba de hacer una jugada de corte muy nacional popular. Ahora, ¿dónde queda Bukele en el espectro ideológico?

Este mes viene siendo la constatación de la incertidumbre de esta época. Las clásicas categorías teóricas y políticas más exquisitas no logran enmarcar los acontecimientos mencionados, tampoco la fuerte y sencilla división entre izquierda y derecha, ni siquiera si estas categorías se plantean en plural

“

Las clásicas categorías teóricas y políticas más exquisitas no logran enmarcar los sucesos más recientes

—como marca la tendencia actual—. Para pensar este tiempo hay una lucecita al fondo de este túnel: el *interregno* de Gramsci que Álvaro García Linera hoy está retomando para analizar la economía global. Específicamente, él habla del *tiempo liminal* que, parafraseando al autor, es un momento en el que se

suspende el tiempo histórico, donde no hay futuro predecible, por lo tanto, el tiempo social no circula, está detenido, aunque el tiempo físico corre desesperadamente. Pero, además, el desconcierto de este tiempo está fuertemente determinado por la velocidad de la infodemia y la virtualidad de la realidad y de la economía. ¿Quién puede escapar de la presión que ejerce la infodemia sobre las personalidades influyentes y gravitantes en el sentido común? Son tiempos difíciles y de cierta orfandad, en los que velozmente los denominados líderes de opinión se pronuncian incluso ante acontecimientos que no han logrado terminar de leer.

El agotamiento y el debilitamiento del horizonte neoliberal han dejado, en términos sencillos, un lienzo listo para ser intervenido; sin embargo, los artistas todavía están disputándose los espacios del lienzo y tampoco saben qué técnica van a usar. Las fronteras programáticas e ideológicas parecen diluirse ante esto que es algo parecido a la posmodernidad 2.0, a la par que avanzan los críticos problemas de la cotidianidad global como la precarización laboral, la gentrificación y la crisis hídrica, por mencionar algunos. Habrá que ver qué sucede con la dimensión política y organizativa de la gente que decidió confiar en las alternativas democráticas y populares, como en Francia, y terminaron defraudados una vez más por las instituciones.

Analista de política internacional
X: @Valeqinaya



¿Hasta cuándo las amenazas?

opi

ANTONIO GERSHENSON

Por todas partes, en cualquier país y bajo cualquier circunstancia social o política, enfrentamos —toda la población mundial— amenazas constantes de inestabilidad personal y colectiva. Una etapa de paz legítima y constructiva para nuestras familias, nuestros grupos de trabajo o círculos de actividades cotidianas parece estar muy distante.

La población mundial debería estar lejos de continuar con las guerras fratricidas. Si alcanzáramos una etapa de alto total al belicismo, estaríamos entrando a un renacimiento sugestivo y convincente a favor de la raza humana.

La aseveración anterior no quiere decir que no hayan existido episodios de la historia donde, pese al uso de las armas, el objetivo no haya sido un intento por eliminar la destrucción del propio ser humano, visto éste como enemigo eterno a vencer.

No obstante, esta nueva era de reconstrucción humana a la que convocamos podría estar más cerca de lo que creemos. Hemos leído algunos artículos con argumentos geopolíticos creíbles, aunque profundamente devastadores por su carácter catastrofista. Y otros tantos que, más bien, son distractores para que la opinión pública haga a un lado el tema de la invasión israelí en territorio palestino, con la cuota de víctimas mortales correspondiente.

Y aunque se supone que están llegando a un acuerdo las fuerzas armadas de Hamas y el ejército de Netanyahu, hasta el momento no se ha presentado una propuesta de fondo basada en la justicia quebrantada por los agresores origina-

res; es decir, por aquellos que argumentaron rescatar la tierra prometida, no importando si ésta ya pertenecía a un dueño: el pueblo palestino, incluido el

“

No se ha presentado una propuesta de fondo basada en la justicia quebrantada por los israelíes

sector judío.

Ya perdimos la cuenta de las publicaciones en este espacio de *La Jornada* donde hemos expresado nuestra opinión para hacer un llamado más para detener el exterminio del pueblo palestino.

La liberación de varias personas rehenes es un esfuerzo por parte del grupo Hamas; sin embargo, no existe ninguna señal por parte del ejército sionista para detener el conflicto. Netanyahu ya ha sido condenado por la opinión internacional, éste debe poner un alto a la mortandad de víctimas. Recordemos que los afectados son de ambos lados: Palestina e Israel.

Son innumerables las agencias de noticias de todo el mundo que informan de nuevos ataques y nuevas víctimas mortales. Prensa Latina informó que ayer la aviación del ejército sionista causó más pérdidas civiles.

La pregunta al primer ministro israelí es si, según su criterio, negociar quiere decir tratar de llegar a un acuerdo de paz mientras sigue matando gente.

Sabemos que las balas no son el único motivo de las muertes, también lo son los derrumbes causados por las bombas potentes que, discrecionalmente, envían contra la población árabe. Los decesos no son causados únicamente por las heridas, intervienen también la falta de atención médica urgente, falta de equipo, agua y alimentos. Los equipos de rescate no se dan abasto y también

sufren las mismas consecuencias. La muerte es una amenaza diaria. Nadie, en su sano juicio, es capaz de generar tanto sufrimiento a su propia especie. ¿Qué población soporta, con todas sus consecuencias, un terremoto diario de 6 grados Richter?

“

La pregunta a Netanyahu es si negociar quiere decir conseguir la paz mientras sigue matando gente

De acuerdo con el esquema de ataques en la franja de Gaza, la tragedia continuará porque así lo tienen planificado los estrategas israelíes; los ataques selectos así lo indican; el incumplimiento de las treguas lo está demostrando.

La solicitud y exigencia de reparación del daño físico y emocional a la destrucción de Gaza no será suficiente. El daño va a perdurar por muchos años. Un ejemplo de ello es el de la propia población judía reprimida brutalmente por los nazis.

Hasta la fecha, el terror fascista que sufrió la gente de varios países, especialmente aquellos con asentamientos judíos, sigue utilizándose como capital político. Cada vez que se presenta la oportunidad, el Holocausto sirve como bandera para exigir “justicia” para el pueblo israelí. Chantaje, o no, sería insensible de nuestra parte desacreditar esa etapa de horror ocasionada por la irracionalidad.

Sacerdotes, rabinos, maestros y diversos propagadores de la palabra —o verbo divino— hoy brillan por su ausencia. Sería muy positivo que levantaran su voz para decir basta a este increíble holocausto sionista del siglo XXI.

laboró Ruxi Mendieta
tonio.gershenson@gmail.com
AntonioGershens



La democracia arrinconada

ROLANDO CORDERA CAMPOS
SEGUNDA Y ÚLTIMA PARTE

Recientemente, **Ciro Murayama** escribió: "México logró ser una democracia, frágil e imperfecta, en las últimas décadas. Corre el peligro de dejar de serlo en los próximos meses. Todo lo que se construyó para limitar el uso arbitrario del poder puede ser demolido en breve" ("Derruir, pieza por pieza, la democracia", *El Financiero*, 3/7/24).

Difícil contradecirlo, aunque su hipótesis no tenga que ser fielmente compartida. Los hechos y dichos cotidianos de un Ejecutivo impetuoso y poco respetuoso, por así decir, de las leyes y las normas, hablan por sí mismos, pero pienso que la fragilidad de la democracia viene de atrás. Y es ahora cuando se nos presenta como falla mayor y fuente de todos o los principales reclamos.

De acuerdo con el informe de **Latino** barómetro: "En 2023 sólo 48 por ciento apoya la democracia en la región, lo que significa una disminución de 15 puntos porcentuales desde 63 por ciento de 2010". Y agrega: "Los motivos que explican la recesión democrática de la región (...) se pueden sintetizar en tres dimensiones:

"En primer lugar, las crisis económicas que influyen negativamente (...) Las crisis económicas aumentan las desigualdades (...) y tensionan las demandas de la población (...)

"En segundo término, deficiencia de la democracia en producir (...) bienes políticos (como) la igualdad ante la ley, la justicia, la dignidad y la justa distribución de la riqueza (...)

"En tercer lugar (...) falta de capacidad para responder a las demandas de políticas públicas."

Diagnósticos como el anterior explican en buena medida el malestar social con el que ha vivido la democracia y aún en su contra. La sensación de ser mal tratados, de vivir aislados y sin que los políticos y la política se tome el menor tiempo para identificarlos, se ha vuelto vivencia intelectual de muchos, la mayoría de ellos alojados de tiempo atrás en las ciudades.

Más allá de sorprendernos, estos inventarios deberían obligar(nos) a emprender (auto)críticas rigurosas, porque no es la democracia por sí misma, con todo y la fragilidad apuntada, la que tiene cuentas pendientes, sino sus actores por excelencia: los partidos y sus políticos; los medios y sus abusos; los empresarios y sus insensibilidades de interés compuesto.

No es que la gente prefiera, en el sentido estricto del término, un gobierno de mano dura, oídos sordos, arbitrario y atrabiliario a uno legalista, pero en tanto los actores políticos no sean capaces de recrear la democracia mediante un comprometido funcionamiento de las instituciones con la equidad y la superación de la pobreza, respetando y haciendo respetar las leyes y las normas, las perspectivas de albergar cambios positivos se antojan inexistentes. En el mejor de los casos de corta y accidentada duración.

El fracaso de los partidos; su mostrada incapacidad para contribuir a encontrar mecanismos de modulación y entendimiento entre la política económica, la economía política y la política social; los excesos en el ejercicio del poder; la ceguera histórica de las élites para limitar privilegios e impunidad han sido, y son, entre otros, los factores que han contribuido a que la política sea

una actividad de cínicos participando en defensa de intereses propios. Y, lo peor, sin mayores distinciones entre colores, filiaciones, sectores e incapaces de exigir(se) un mínimo de responsabilidad. No sólo por la miopía ciudadana, sino por esa opacidad nefasta que el intercambio político sin cauce ni sentido nos ha impuesto.

“

La política se ha convertido en una actividad de cínicos en defensa de intereses propios

El desprecio por la política ha contribuido a hacer de la mexicana una sociedad rota, jalonada por cada vez mayores violencias y vulnerabilidades. Desigual y confrontada. México requiere conversar, volver a cuestionar(se) con honestidad preguntas elementales: ¿Cómo adjetivar la democracia? ¿Cómo construir una sociedad democrática, igualitaria y solidaria?

La democracia, estoy convencido, no sólo debe ser entendida como un proceso y un conjunto institucional comprometido con la conformación y transmisión legal, pacífica, del poder político, sino también hacer las veces de canal aceitado para permitir un diálogo social capaz de evaluar y modular el ejercicio del poder formal conforme a criterios vinculados expresamente con la garantía y protección de los derechos humanos y, en particular, los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales.

Sólo así, mediante el diálogo social, será posible que la democracia no zozobre y alcance tierra firme; una democracia que ahora está en transición.



Francia: todos contra Jean-Luc Mélenchon

MARCOS ROITMAN ROSENMANN

18 opi

Las elecciones legislativas en Francia han sido ejemplo del buen funcionamiento de la política del miedo. El llamado a crear un cordón sanitario para impedir la formación de un gobierno de extrema derecha se ha mostrado eficaz, ocultando una realidad menos glamorosa. Si en el corto plazo frena la deriva reaccionaria, descubre cordones sanitarios asentados en un principio: la negativa a revertir el camino de reformas liberales llevadas a cabo durante cuatro décadas, iniciadas en 1981 por el partido socialista y François Mitterrand a la cabeza. Mismas que fueron profundizadas bajo las presidencias de la derecha con Jaques Chirac y Nicolás Sarkozy. El triunfo del socialista, François Hollande, no varió el rumbo. Hoy, el presidente de la república, Emmanuel Macron, las recrea, haciendo uso de la mayor violencia y represión policial que se recuerda en lo que va de siglo XXI, sean chalecos amarillos, trabajadores en paro, inmigrantes o juventud. La protesta es criminalizada. Para socialistas y la derecha no hay vuelta atrás en la implantación de la sociedad de mercado.

La propuesta lanzada por el líder de la Francia Insumisa, Jean-Luc Mélenchon, anunciando la renuncia de sus candidatos en favor de quienes tuvieran más opciones de ser electos, evitando dividir el voto y con ello el triunfo de la extrema derecha, consolidó el Frente Popular. La estrategia dio sus frutos. En la segunda vuelta se logró desplazar a los candidatos

de Reagrupamiento Nacional a un tercer lugar. Conseguido el objetivo, el partido socialista, los verdes-ecologistas, el partido comunista y restantes fuerzas que integran el Frente Popular han lanzado un órdago, Jean-Luc Mélenchon, líder de Francia Insumisa, no puede ser candidato a primer ministro. Se amparan en su radicalidad e ideológicamente de extrema izquierda. En los hechos, esta postura es una demostración de la verdadera línea roja. Para los articuladores de esta propuesta, Marine Le Pen y Jean-Luc Mélenchon son lo mismo. Por consiguiente, es necesario imponer moderación y responsabilidad. No de otra manera se deben interpretar las palabras del capitán de la selección francesa Kylian Mbappé de fútbol, pronunciadas durante su participación en la Eurocopa. Textualmente afirmó: "Estoy contra los extremos. Creo que hay gente que no es consciente de lo que pasa. Intento dar voz a esas personas de mi generación (...) los jóvenes pueden

hacer la diferencia y los extremos están llamando a la puerta (...) jóvenes, vayan a votar". Más claro, imposible, el voto sensato estaba representado en la figura de Emmanuel Macron. Y a pocos días en una segunda comparecencia, señaló: "Creo que más que nunca necesitamos ir a votar. Esto es realmente urgente. No podemos dejar el país en manos de esta gente, esperamos que se vote al lado bueno (...) hemos visto los resultados, es catastrófico". Sus reflexiones son de alabar; en medio del silencio cómplice de muchos deportistas, su valentía está fuera de duda. Pero habla de extremos, en plural, no de extrema derecha, como si lo hiciera su compañero en la selección Marcus Thuram.

Hoy, la prensa gala, analistas e ideólogos se dan prisa en apuntalar el discurso de la moderación política. Si la extrema derecha fue derrotada en las urnas, ahora toca enfrentarse a la extrema izquierda. Las descalificaciones demonizando a Mélenchon y el programa político de Francia Insumisa están a la orden del día. Son continuas las caricaturas al programa de la Francia Insumisa, como la convocatoria a una Asamblea Constituyente o a derogar la reforma laboral. Se les tilda de antieuropeos cuando solicitan revisar los tratados firmados con la Asociación Transatlántica para el Comercio y la Inversión. Asimismo, se les tacha de locos al demandar un aumento del salario neto mínimo a mil 326 euros por 35 horas semanales o sus propuestas de regularización de

“

Si la extrema derecha fue derrotada en las urnas, ahora toca enfrentarse a la extrema izquierda



Francia

la inmigración. Sus demandas por garantizar una vida digna son consideradas parte un proyecto extravagante y totalitario.

El periódico *El País* publicó el 26 de junio una entrevista de su corresponsal Marc Bassets a la pareja octogenaria de cazanazis Serge Klarsfeld y Beate Klarsfeld. El matrimonio había logrado la extradición de Klaus Barbie, el carnicero de Lyon. Sin embargo, sus declaraciones, al referirse a la coyuntura actual, no dejan de asombrar: "Es más peligroso el Frente Popular... y decimos a la gente (...) que vote al reagrupamiento nacional (...) Me da igual el origen del partido (...) No es el Frente Nacional. Es el Reagrupamiento Nacional". Para los cazanazis, Francia Insumisa y su líder Jean-Luc Mélenchon "representa un partido abiertamente antisionista, antisemita". Ellos son el peligro. Así, apoyan a los partidos de extrema derecha porque se han vuelto projudíos y proisraelíes". En este sentido, dicen compartir con Marine Le Pen su "desconfianza respecto a una parte de la población musulmana que no acepta las leyes de la república y que querría imponer las de la *sharia* (...) Nuestra prioridad no son las transformaciones sociales, el progreso social, etcétera. Después de la Shoah, nuestra prioridad es el destino de los judíos". Toda una carta de intenciones. Matar gazatíes está en su agenda. ¿Pero realmente existen dos extremos? En la cultura occidental deberíamos ceñirnos a la única posible: capitalismo de rostro humano o capitalismo salvaje. Por esta razón se unen contra Francia Insumisa. Para los sensatos y moderados de izquierda y derecha, Jean-Luc Mélenchon es el problema. Visto para sentencia.



EL LECTOR ESCRIBE

Congruencia

Para poder defender de verdad y con eficacia a los paisanos que están en Estados Unidos en busca valiente de mejores condiciones de vida, es indispensable que aquí en México se trate a los migrantes centroamericanos y de otras regiones, en su tránsito hacia la nación estadounidense, con empatía y respeto a sus derechos humanos por parte de todos sin excepción.

De otra manera no hay sustento moral para dicha defensa tan necesaria.

Mauro González-Luna Mendoza

Ciudad de México

La Jornada

PAG/36

Rayuela

³⁶
*En su recorrido,
el migrante cruza
un infierno con
más círculos que
el de Dante.*



INFUNDIBULI LEGIS

21/VII/24 por Calderón

ERNESTINA GODOY,
LA FUTURA CONSEJERA
JURÍDICA DE LA
PRESIDENCIA TUVO
UN LAPBUS:

DINO QUE A LOS
JUECES REJEGOS
LES ESPERA UN
"TRIBUNAL DE
DISCIPLINA MILITAR."



EN REALIDAD LO QUE PRETENDEN ES UN TRIBUNAL DE DISCIPLINA JUDICIAL...

...QUE CASTIGUE AL JUEZ QUE FALLE CONTRA "EL INTERÉS PÚBLICO."
¿QUIÉN DETERMINA ÉSTE?
EL GOBIERNO.
GANARLE AL GOBIERNO ESTARÁ PENADO.

CUANDO LA LEY ESTÁ PENSADA PARA DEFENDER AL CIUDADANO FRENTE AL GOBIERNO...

...SE QUIERE UNA DEMOCRACIA.

POR EL CONTRARIO CUANDO LA LEY SE HACE PARA DEFENDER AL GOBIERNO CONTRA EL CIUDADANO...

...SE TIENE UNA DICTADURA.

...ORA QUE SI TAMBIÉN PRETENDEN QUE LA POLICÍA SEA TAREA DE LOS MILITARES...

...CAPAZ QUE AQUELLO NO FUE UN LAPBUS.

Calderón 24
EN REFORMA



BOLIGÁN El alcohol y las mentiras

14/60:10:10'





GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

EL UNIVERSAL

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

Página

15

Sección

Opinión

Fecha

21 JUL 2024

LUY El equilibrista





PROVERBIOS A LO CHINO ● HERNÁNDEZ



UN MEJOR USO ● JERGE

